

Escuela Agrotécnica Ejército Argentino - Historia - Guía N° 6

Profesora: Carolina Fernández **Curso:** 3 año – 1, 2 y 3 división **Turno:** Mañana

Tema: “El golpe de Estado de 1943 y el Terremoto en San Juan 1944”

Objetivos:

- * Conocer el Golpe de Estado del GOU, y la figura importante que surgió.
- * Analizar las causas y consecuencias del peor Terremoto de San Juan.

Contenidos:

- * El Golpe de Estado de 1943.
- * El Terremoto de San Juan de 1944.

Capacidades:

- * Reflexionar acerca de los cambios políticos y sociales, en el tiempo y espacio.

Metodología:

1- Repasar guía N° 5: Responder con palabras propias.

- a- ¿En resumen, en que consiste el modelo agroexportador?
- b- Nombre dos (2) ejemplos de industrialización por sustitución de importaciones.
- c- ¿Cuál fue la peor consecuencia de la Gran Depresión de 1929?
- d- ¿Cuál fue el arma más poderosa, en la segunda posguerra y quien la hizo?

2- Leer los textos “El golpe de Estado de 1943” y “El Terremoto en San Juan 1944”.

Luego responder:

- a- ¿El líder del grupo que provocó el golpe de estado de 1943, fue Perón?
- b- ¿Qué presidente fue derrocado en 1943 y por quienes?
- c- ¿Las fuerzas Armadas lucharon contra ese golpe de estado?
- d- ¿En qué trabajo se desempeñó Perón, en el momento del golpe de estado?
- e- ¿Cuál fue la principal causa que motivó a la realización del golpe de estado?
- f- ¿Al siguiente año del golpe, que hecho trascendental vivió la Argentina?
- g- ¿Qué rol desempeñó Perón?
- h- ¿Cuál fue el motivo para que trajeran arquitectos e ingenieros a la provincia?
- i- ¿Por qué la provincia sufrió casi el 80% de destrucción?
- j- ¿De que magnitud fue el sismo, a que hora y en que parte de San Juan sucedió?

3- Buscar una imagen o foto, que represente el Golpe de Estado de 1943 y el Terremoto de 1944.

El Golpe de Estado de 1943

El 4 de junio de 1943, un golpe militar encabezado por el general Arturo Rawson derrocó al gobierno del presidente Ramón Castillo. Una de las cuestiones que unían al

grupo revolucionario era el rechazo del candidato elegido por Castillo para sucederlo: Robustiano Patrón Costas, un industrial azucarero salteño, presidente del Senado y partidario declarado del fraude electoral. A fines de mayo, algunos dirigentes radicales habían ofrecido la candidatura presidencial al general Pedro P. Ramírez, ministro de Guerra de Castillo, porque creían que así las Fuerzas Armadas garantizarían las elecciones sin fraude. Enterado el presidente, exigió la renuncia a su ministro, y desencadenó así una reacción que culminó en el golpe.

Arturo Rawson carecía de apoyos sólidos en la facción militar dominante y fue desplazado de la dirección del movimiento. El general Ramírez asumió, entonces, la presidencia. En un primer momento la orientación del golpe no estuvo claramente definida. Los revolucionarios, de junio sabían bien qué era lo que no querían, pero no parecían tan seguros de lo que se proponían. En este plano, la acción del coronel Juan Domingo Perón - uno de los principales líderes de una influyente logia militar, el GOU (Grupo de Oficiales Unidos) - contribuyó decisivamente a modelar el rumbo del gobierno militar, que debía tener en cuenta los intereses del grupo del ejército que controlaba el gobierno y, a la vez, las condiciones políticas generales, muy influidas por la evolución de la Segunda Guerra Mundial.

Las Ideas en el ejército algunas eran su nacionalismo, su rechazo a la democracia representativa y su anticomunismo militante. Estas convicciones requerían y justificaban, a los ojos del gobierno, un papel creciente de las Fuerzas Armadas en la política argentina, que se manifestó en un gran aumento del presupuesto de defensa. Esta intervención creciente se fundamentaba en una noción de la defensa nacional - definida por las Fuerzas Armadas - que implicaba al conjunto de las actividades del país la perspectiva de las necesidades de la defensa. Así, el crecimiento de la industria, el mantenimiento del pleno empleo o el establecimiento de relaciones armoniosas entre patronos y obreros se convirtieron en prioridades de la defensa nacional. El golpe de estado fue una rebelión militar Argentina, que derrocó al gobierno constitucional del presidente Castillo, terminando así la llamada Década Infame.

Terremoto de 1944 en Capital, de San Juan

Al año siguiente, el 15 de enero de 1944 se produjo el sismo más terrible de la historia sanjuanina, la Ciudad estuvo a un paso de desaparecer. El 80 por ciento del departamento quedó completamente destruido. Aquel sábado a las 20,52, el piso empezó a rugir. El epicentro del sismo se produjo 20 kilómetros al Norte de la ciudad sanjuanina, en La Laja, Albardón. Se estimó su magnitud de ondas superficiales en 7,4

grados, la magnitud de momento fue calculada años más tarde entre 6,9 y 7,0 y la profundidad calculada fue entre los 11 y 16 kilómetros, según datos actuales.

Estudios indicaron que el número de muertos en este terremoto fue de alrededor de 5.000 personas, y cientos de niños huérfanos que en muchos casos fueron adoptados por familias de distintos puntos del país. Después del terremoto se comenzó a tomar medidas para reconstruir San Juan. En ese marco se creó un organismo que encaró un plan regulador para la construcción antisísmica ya que el 98% de las construcciones de la época eran de adobe.

La Nación acudió con ayuda y se emprendió la construcción de barrios de emergencia en las zonas suburbanas. En el Gran San Juan se construyó 7.794 viviendas, mientras que en los departamentos construyeron 1.930 más. Por la llegada de reporteros y la conexión radial, la tragedia fue vivida intensamente en todo el país. Y la gente sólo descubría la suerte de sus seres queridos por las listas de sobrevivientes y los mensajes que se daban en las radios nacionales.

En el país gobernaba una dictadura militar desde hacía medio año y los últimos interventores de la provincia habían tomado el poder cinco días antes del terremoto y no sabían qué hacer. La clase dirigente local tampoco. La primera noche fue terrible. El director de la cárcel liberó a los presos para que recogieran gente. El regimiento de San Juan estaba de maniobras, pero una parte volvió. No había ninguna tradición, ni del ejército, ni del Estado, de respuestas a emergencias de esa naturaleza. Se sacó a la gente del lugar del peligro con bastante rapidez, pero de forma desordenada, sin armar listas, a veces separando familias y bajo una gran sensación de miedo. Miedo al colapso de edificios, a la lluvia que caía, a las epidemias.

Mientras el Estado empezaba a organizar la ayuda y sacar los escombros, y decidía quemar los cuerpos de los muertos -otro motivo por el cual no hay cifras adecuadas -, se lanzó una gran campaña de ayuda. El día después del terremoto, Perón - flamante secretario de Trabajo - en cadena nacional anuncia una gran colecta para ayudar a las víctimas. Esos fondos, dice, serán "índice de nuestra solidaridad". Se produjo una gran movilización para recaudarlos; la gente hacía fila para dejar dinero o cosas; también se organizaron actividades para juntar fondos: carreras de bicis, el hipódromo pone un día de donación, etc.

Perón se transforma en líder definitivo con el terremoto de San Juan. Demostró su olfato político y su visión de futuro, en contraste con otros militares gobernantes. Se hacían misas por las víctimas, ceremonias y discursos con un tono, desde el bando militar, de sumisión a lo sucedido. En ese momento Perón se volvió visible para la sociedad argentina. Perón prometió una reconstrucción integral y el presidente Ramírez dijo “vamos a construir un lugar modelo, una ciudad jardín, antisísmica, segura de los embates de futuros terremotos”. Pero los militares no sabían cómo hacerlo y debieron escuchar a los técnicos.

Perón contactó a un grupo de arquitectos que ya trabajaba en su Secretaría de Trabajo - había engullido a la antigua Comisión Nacional de Casas Baratas - y el grupo presenta una utopía técnica. Vieron en San Juan la posibilidad de una experiencia modelo que respondiera a necesidades de la población, que transformara el paisaje y la manera de actuar del Estado. No había que buscar otro lugar, ni otra forma de ciudad: había que buscar que las casas no se cayeran, atacando el adobe. Se eligió el hormigón, porque daba seguridad y estaba asociado a la modernidad.

Los primeros barrios permanentes fueron construidos en 1949/50, pero ya había bastante edificación particular. Se hizo mucha obra bajo el peronismo, pero no se terminó, a pesar de que en 1949 se lanzó una campaña de prensa que decía que la ciudad estaba reconstruida, pero todavía estaban los barrios de emergencia totalmente ocupados y cuadras llenas de escombros.

La dictadura logró terminar varios edificios grandes, iniciados bajo el peronismo, e impuso la línea municipal, pero fracasó en el intento de aprovechar políticamente la reconstrucción de la ciudad. Mucho más tarde, en la presidencia de Kirchner, terminó una “segunda reconstrucción”, en base a nuevas viviendas, un dique, la ampliación de un hospital y el final del centro cívico, aunque la sede del gobernador quedó en el edificio provisorio de 1944. Se logró construir una ciudad antisísmica.

Presentación: Será evaluado al retorno de las clases en la escuela.

Control: Enviar en formato PDF o Word, al correo ccarofer00@gmail.com

O enviar fotos del trabajo terminado, por WhatsApp (con nombre y curso).

Director: Agrónomo Prof. Carlos Mercado